

La vie en bleu à Lectoure

JONATHAN CUSTEAU

CHRONIQUE

jonathan.custeau@la Tribune.qc.ca



LE BOURLINGUEUR

On ne manque pas d'air, dans le Gers, au sud de la France, quand vient le temps de qualifier les paysages défilant par la lunette de la bagnole. Les vallons agricoles ? La Toscane française, diront les uns. Le village de Lectoure, sur un monticule rocheux ? L'Acropole gasconne, diront les autres.

Il faut absolument une voiture pour atteindre Lectoure, à une centaine de kilomètres au nord-ouest de Toulouse, à moins d'avoir engagé ses galoches sur les traces de Saint-Jacques-de-Compostelle. Dans ce cas, on y vient à pied, on s'arrête devant l'église, on traverse sa vieille ville et on repart. Une chance pour les pèlerins, d'ailleurs, de pouvoir

pénétrer dans le village, puisque la route officielle de Compostelle le contourne autrefois pour le préserver des maladies.

Aujourd'hui, il existe même des offres d'hébergement pour les marcheurs.

Ancienne ville gallo-romaine comptant aujourd'hui 3800 habitants, Lectoure est érigée sur un éperon rocheux entouré de 3,2 kilomètres de remparts. Sur la rue Nationale, seule voie à traverser la vieille ville, à sens unique s'il vous plaît, on lève les yeux en même temps qu'on se décroche la mâchoire devant la cathédrale Saint-Gervais-Saint-Protais, dont la tour atteint 45 mètres. Elle surplombe l'Office de tourisme, mais aussi de jolis jardins avec vue sur la vallée en contrebas. À l'horizon, quand



La Maison des Clarinettes est un des bâtiments inusités de Lectoure. — PHOTO

LA TRIBUNE, JONATHAN CUSTEAU

les nuages sont rangés bien haut, on aperçoit les Pyrénées, au loin, et même le pic du Midi.

Mine de rien, les pierres portant l'effigie d'un taureau qu'on peut apercevoir dans le village font partie de la plus importante collection d'auteils tauroboliques de France. Ces monuments étaient destinés à commémorer le sacrifice d'un taureau ou d'un bélier en l'honneur de la déesse Cybèle, une des plus grandes déesses de l'Antiquité. Seul le Vatican possède une plus grande collection en Europe.

PRENDRE LE TEMPS

À première vue, on croirait pouvoir visiter Lectoure en une heure, peut-être deux, en laissant trainer nonchalamment nos semelles aux ruelles asphaltées. On n'est peut-être pas les seuls, le tourisme ne représentant que moins de 10% des revenus dans le Gers, reconnu pour son agriculture. C'est qu'on ne s'y attarde peut-être pas assez.

Pourtant, la vie culturelle de Lectoure est particulièrement riche. On offre souvent des



concerts dans sa cathédrale et son festival de la photographie jouit d'une réputation enviable. C'est que Lectoure abrite le seul centre d'art photographique rural de France. S'ajoutent des rencontres avec les métiers d'arts, des nuits musicales et un salon du livre jeunesse.

On s'étonnera par ailleurs de voir à quel point la vie s'organise autour de sa seule artère. Bouche-rie, restaurants, maraichers et antiquaires y ont tous pignon sur rue. Et ils survivent malgré la taille raisonnablement petite de la population. Le sentiment d'appartenance aux produits locaux est si fort qu'on ne trouve aucune grande enseigne bancaire ou de grande épicerie dans la vieille ville. Il n'est pas permis, non plus, d'installer des antennes paraboliques ou des climatiseurs extérieurs qui changeraient l'allure des bâtiments.

Au détour des ruelles, en flottant yeux fermés, porté par le parfum des jardins des cours intérieures, on atterrit à la Maison des Clarinettes, un bâtiment qui passera inaperçu si on s'entête à presser le pas. Fenêtres et porte sont encadrées de sculptures représentant l'instrument à vent. On raconte que l'originale demeure est le fruit d'une querelle entre un joueur de



AVIS PUBLIC

Société de transport du Saguenay : Tarification

Cet avis public est donné conformément à l'article 90 de la Loi sur les sociétés de transport en commun. Le conseil d'administration (CA), a adopté les tarifs pour l'année 2023-2024 pour le Centre de services scolaires des Rives-du-Saguenay, les écoles Action et Vision, le programme Accès-Libre et la tarification partenaire (62,50 \$), effectifs le 1^{er} septembre 2023.

Le CA a aussi adopté la grille 2023-2024 pour les groupes de garderies et camps de jour (2 pour 1 sur les billets journaliers pour les enfants de 12 ans et moins), effective le 1^{er} septembre 2023.

Donné à Saguenay le 29 juillet 2023.

Steve Gagnon, Directeur des finances, des ressources matérielles et trésorier

30237350

Ville de Saguenay

Avis public

Le 6 juin 2023, le conseil municipal de la Ville de Saguenay a adopté le règlement suivant:

RÈGLEMENT NUMÉRO VS-R-2023-53 AYANT POUR OBJET DE MODIFIER LE RÈGLEMENT NUMÉRO VS-R-2007-9 INTERDISANT LA CIRCULATION DES CAMIONS, DES VÉHICULES DE CAMIONS, DES VÉHICULES DE TRANSPORT D'ÉQUIPEMENT ET DES VÉHICULES-OUTILS

Le texte complet du règlement est disponible pour consultation sur le site web de la Ville de Saguenay à la suite de l'avis public à l'adresse suivante : <https://ville.saguenay.ca/la-ville-et-vie-democratique/publications/documents-des-conseils-et-avis-publics/avis-publics>, ou au Service des affaires juridiques et du greffe, 201 Racine Est, Chicoutimi, aux heures normales de bureau, soit du lundi au jeudi de 8h à 12h et de 13h à 16h et le vendredi de 8h à 12h.

Ce règlement entre en vigueur le jour de la publication du présent avis.

SAGUENAY, le 29 juillet 2022.

L'assistante-greffière de la Ville,
CAROLINE HAMEL

00276280

Ville de Saguenay

Appels d'offres

2023-381 - AGENTS DE SÉCURITÉ - SERVICE DE LA CULTURE, DES SPORTS ET DE LA VIE COMMUNAUTAIRE

La Ville de Saguenay demande des soumissions pour la fourniture d'agents de sécurité afin d'effectuer la surveillance dans les divers secteurs pour le Service de la culture, des sports et de la vie communautaire.

Ceux qui le désirent peuvent se procurer, à compter du 31 juillet 2023, les documents d'appel d'offres sur le système électronique d'appel d'offres SÉAO (numéro d'avis 1749059).

2023-026 - PROLONGEMENT DE LA PISTE CYCLABLE SUR LA RUE DES ROTTELETS VERS L'UQAC / Arrondissement de Chicoutimi

La Ville de Saguenay demande des soumissions pour effectuer le prolongement du lien cyclable situé sur la rue des Rottelets jusqu'à l'UQAC par les rues Radisson, Murdock et Chabanel dans l'arrondissement de Chicoutimi.

Ceux qui le désirent peuvent se procurer, à compter du 1^{er} août 2023, les documents d'appel d'offres sur le système électronique d'appel d'offres SÉAO (numéro d'avis 1749063).

023-505 - CONSTRUCTION D'UNE PISTE CYCLABLE - RUE DE LA FABRIQUE / Arrondissement de Jonquières

La Ville de Saguenay demande des soumissions pour effectuer la construction d'une piste cyclable sur la rue de la Fabrique de l'arrondissement de Jonquières.

Ceux qui le désirent peuvent se procurer, à compter du 2 août 2023, les documents d'appel d'offres sur le système électronique d'appel d'offres SÉAO (numéro d'avis 1749071).

Fait à Saguenay, ce vingt-neuvième du mois de juillet, deux mille vingt-trois.

VALERIE LAROUCHE, M. Sc.
Chef de division à la logistique,
Service des finances - division de l'approvisionnement

00276280



PRINTED AND CREDITED BY PRESSREADER
Pressreader.com +1 604 278 4604
COPYRIGHT AND PRINTED BY APPLICABLE LAW



Les boutiques, le long de la principale rue de Lectoure, sont particulièrement charmantes. — PHOTO LA TRIBUNE, JONATHAN CUSTEAU

clarinette et son voisin, le sous-préfet, qui lui aurait interdit de pratiquer son art. Le musicien, loin de se laisser démonter, aurait élevé sa maison pour cacher la vue vers les Pyrénées.

Autre adresse d'intérêt, le Café des sports et sa terrasse, où l'on se rend pour être vu. Les célébrités fréquentant Lectoure s'y arrêtent apparemment inmanquablement. Ainsi cite-t-on le nom de Johnny Hallyday parmi les clients de renom de l'endroit.

Tout au bout de l'éperon, l'ancien collège et l'ancien hôpital ont tous deux trouvé de nouvelles vocations. Le premier, devenu un chic hôtel thermal, l'hôtel Collège des Doctrinaires, donne le coup de grâce à ceux qui n'étaient pas certains de passer une nuit à Lectoure. Sa partie hôtelière est liée aux thermes par un tunnel, option privilégiée à une passerelle qui aurait défiguré le village.

L'hôpital, lui, est désormais rempli de vieilleries. Ce village des brocanteurs attire les touristes de partout. Il est aussi un exemple des bâtiments d'époque, avec ses 200 volets de bois de chêne valant 600 euros chacun.

UN BLEU DE PASTEL ROYAL

Lectoure doit aussi une partie de sa renommée au bleu de pastel, une teinture naturelle à base de plante dont les pigments de bleu donnaient leur couleur aux étoffes des rois. On l'utilisait aussi pour la peinture et la décoration. L'atelier Bleu de Lectoure utilise une plante, l'*Isatis tinctora* ou pastel des teinturiers, pour teindre des tissus, mais aussi pour produire des parfums, des crèmes et des savons.

La plante en question, anodine à première vue, a toutes les apparences d'un plant de pissenlit.

Plus elles sont exposées au soleil, plus les feuilles produiront les pigments de bleu. Elles sont coupées de juillet à septembre et on les met dans une eau entre 20 et 25 degrés pour qu'elles libèrent le bleu. On ajoutera de l'oxygène dans l'eau pour créer un processus d'oxydation. On produira ainsi une pâte qu'on laissera sécher pour mieux la stocker.

Autrefois, on terminait la fermentation de la plante avec de l'acide urique provenant... de l'urine humaine. Des hommes, les pisseurs, étaient alors payés pour uriner dans les cuves contenant le pastel.

Pour une tonne de feuilles de pastel, on produira deux kilos de pigment. Chaque kilo de pigment permet de teindre environ 30 kilos de vêtements.

Le processus de teinture, parfois démontré en boutique, paraît particulièrement complexe. Il faut laver les tissus deux fois avant de les tremper dans les cuves, qui contiennent aujourd'hui de la chaux, du sirop de dattes, du henné et des pigments de pastel. Le tissu doit constamment bouger dans l'eau pour que la couleur soit uniforme et il faut éviter de maintenir un point de contact avec l'étoffe trop longtemps, sans quoi des taches apparaîtront.

Il faut plusieurs passages dans les cuves pour arriver au résultat désiré. Et la couleur tiendra sans fixatif, si la teinture a été réalisée dans les règles de l'art.

Ce processus fascinant démontre toute l'adresse et la détermination nécessaires pour garder cette tradition bien en vie.

Enfin, Lectoure est aussi reconnue comme un village Cittaslow, le Réseau international des villes du bien-vivre. En d'autres mots, on s'engage à y ralentir le rythme de vie et à consommer autant que possible des produits locaux.



Ces cuves à teinture, qui contiennent notamment de la chaux, du sirop de dattes, du henné et du pigment de pastel, sont chauffées à la manière d'un aquarium pour assurer une certaine fermentation. — PHOTO LA TRIBUNE, JONATHAN CUSTEAU



AVIS PUBLIC

Société de transport du Saguenay :

modification du calendrier du conseil d'administration

Conformément à l'article 26 de la Loi sur les sociétés de transport en commun, le calendrier des séances du conseil d'administration de la Société de transport du Saguenay, a été adopté à la séance ordinaire tenue le 21 novembre 2022. Deux modifications au calendrier initial ont été adoptées à la séance extraordinaire du 5 juillet 2023, soit le report d'une semaine des séances prévues en août et en octobre. Voici les nouvelles dates : le 28 août 2023 et le 23 octobre 2023.

Les séances publiques débutent à 14 h 45 et se tiennent à la Pulperie de Chicoutimi, à moins d'avis contraire.

Avis donné le 29 juillet 2023.

Eve-Mario Lévesque, Conseillère en communication et secrétaire générale

02/27/2023



AVIS À LA POPULATION

Tous les dossiers du
Dr Jacqueline Simard, chiropraticien
ont été transférés au
Dr Alexandre Lapointe, chiropraticien
Au Centre de Santé Chiropratique de La Baie,

750 Boul. Grande-Baie N. La Baie
418-544-8641



PRINTED AND DISTRIBUTED BY PRESSREADER
PressReader.com +1 604 278 4604
COPYRIGHT AND PROTECTED BY APPLICABLE LAW